



PATRIARCAT DE MOSCOU

Département des relations ecclésiastiques extérieures

## Fin des travaux de la XIII session plénière de la Commission mixte pour le dialogue théologique entre les Églises orthodoxe et catholique-romaine



Le 22 septembre 2014, à Amman, capitale de la Jordanie, la XIII séance plénière de la Commission mixte pour le dialogue théologique entre les Églises orthodoxe et catholique-romaine.

Vingt-trois délégués catholiques, ainsi que des représentants des Églises orthodoxes de Constantinople, d'Alexandrie, d'Antioche, de Jérusalem, de Russie, de Géorgie, de Roumanie, de Chypre, de Grèce, de Pologne, d'Albanie, des Terres tchèques et de Slovaquie ont pris part aux réunions de la Commission.

La délégation du Patriarcat de Moscou était dirigée par le métropolite Hilarion de Volokolamsk, président du Département des relations ecclésiastiques extérieures du Patriarcat de Moscou. La délégation se composait aussi du secrétaire du DREE aux relations interchrétiennes, l'higoumène Stéphane (Igoumnov), et du prêtre Alexis Dikarev, employé du DREE.

Pendant les réunions de la Commission mixte, un projet de document sur le thème « Conciliarité et primauté » élaboré par le Comité de coordination de la Commission en 2012 à Paris a été examiné. Le texte a suscité un certain nombre de critiques sur le fond, et la Commission mixte a donc pris la décision d'élaborer un nouveau projet qui a été proposé à la discussion de la présente assemblée plénière. Formée de membres de la commission, le groupe de rédaction a préparé un projet de nouveau document sous le titre « Sur la voie d'une compréhension commune de la conciliarité et de la primauté dans l'Église pendant le premier millénaire ». Après de longues discussions, ayant mis en évidence de sérieuses divergences sur le thème de la primauté dans l'Église, il a été recommandé de retravailler le texte au sein du Comité de coordination de la Commission mixte qui sera convoqué en 2015.

Pendant les discussions sur le thème de la conciliarité et de la primauté dans l'Église, des remarques critiques ont été avancées à l'adresse du document adopté par la Commission mixte le 13 octobre 2007 à Ravenne, sur « Les conséquences ecclésiologiques et canoniques de la nature sacramentelle de l'Église ». Le métropolite Hilarion a souligné en particulier que ce document ne faisait pas l'unanimité dans les Églises orthodoxes, dans la mesure où il avait été adopté en l'absence des représentants de l'Église russe, dont les critiques sur le texte, exprimées pendant son élaboration, étaient restées ignorées. De son côté, le représentant de l'Église orthodoxe géorgienne, le métropolite Théodore, a déclaré que l'Église géorgienne rejetait le document de Ravenne.

La réunion de clôture de la session plénière a été honorée de la visite de Sa Béatitude le Patriarche Théophile III de Jérusalem et de toute la Palestine et d'un membre de la dynastie régnante du Royaume de Jordanie, conseiller du roi Abdullah sur les questions religieuses. Les coprésidents de la Commission mixte, le cardinal Kurt Koch et le métropolite Jean de Pergame (Patriarcat de Constantinople), au nom des membres du dialogue théologique orthodoxe-catholique ont remercié Son Altesse, et, en sa personne, le roi de Jordanie, de leur aide dans l'organisation de la session plénière à Amman, ainsi que de leur hospitalité.

Un communiqué commun a été adopté, dans lequel les membres de la Commission mixte pour le dialogue théologique entre les Églises orthodoxe et catholique sont revenus sur la situation extrêmement difficile des chrétiens du Proche-Orient, appelant à la libération immédiate de tous les otages, y compris celle des métropolites Paul d'Alep (Patriarcat d'Antioche) et mar Grégoire Ibrahim (Église orthodoxe syrienne), enlevés il y a un an et demi. Le document appelait aussi à l'arrêt immédiat des effusions de sang et à la restauration de la paix au Proche Orient.

A la fin de la réunion de clôture, le métropolite Hilarion de Volokolamsk s'est brièvement entretenu avec le prince Gazi ben Mohammed qui a parlé, notamment, des projets de développement des rives du Jourdain, où les représentants de différentes confessions chrétiennes ouvrent des centres de

pèlerinage. De son côté, le métropolite Hilarion a remercié de l'attention que le prince accordait à ce projet et a perlé de sa visite au centre de pèlerinage de l'Église orthodoxe russe. Sa Béatitude le Patriarche Théophile de Jérusalem participait à l'entretien.

---

Source: <https://mospat.ru/fr/news/51082/>